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Âñå ó÷àñòíèêè ôåñòèâàëÿ 
îáúåäèíèëèñü â øåñòü ðåäàêöèé, 
è ó êàæäîé ðåäàêöèè áûëà ñâîÿ 
ïðîãðàììà.

Ðåäàêöèÿ «Çåëåíûé øåðøåíü» 
(êóðàòîð Îëåñÿ Ðîæåíöîâà, 
ïîìîùíèê êóðàòîðà Òàòüÿíà 
Øåâ÷åíêî). âñòðåòèëàñü ñ 
Äìèòðèåì Ýëëåðòîì, ðóêîâîäèòå-
ëåì ýêîëîãè÷åñêîãî êëóáà ÀëòÃÓ 
«Ïîä îòêðûòûì íåáîì», à çàòåì 
ïîñåòèëà ãîðîäñêóþ ñòàíöèþ íà-
òóðàëèñòîâ è ïðîâåëà îïðîñ æè-
òåëåé ã. Áàðíàóëà íà òåìó èíôîð-
ìàöèîííîå çàãðÿçíåíèÿ.

Íà âñòðå÷ó ê «ñàëàòîâûì» (êó-
ðàòîð Äìèòðèé Íàçàðîâ, ïîìîù-
íèê êóðàòîðà Òàòüÿíà Ãåéíðèõ), 
ïðèøëà Îëüãà Àíàòîëüåâíà 
Îãîðîäíèêîâà, ïðåäñòàâèòåëü 
ó÷åáíîãî öåíòðà «Ýêî-ïàðòíåð». 
À ñàìè «ñàëàòîâû»å ïîñåòèëè 
ÍÈÈ ñàäîâîäñòâà Ñèáèðè èì. 
Ì.À. Ëèñàâåíêî è ðàñïðàøè-
âàëè ãîðîæàí î çàãðÿçíåíèè ð. 
Áàðíàóëêè.

«Êîðàëëîâûå» (êóðàòîð 
Ëþäìèëà Áåëîçåðñêèõ, ïî-

ìîùíèê êóðàòîðà Äìèòðèé 
Áåáêî) îáùàëèñü íà ñâîåé 
ïðåññ-êîíôåðåíöèè ñ Åëåíîé 
Þðüåâíîé Ñêà÷êî, ñîòðóäíè-
êîì Óïðàâëåíèÿ ïðèðîäíûõ ðå-
ñóðñîâ è îêðóæàþùåé ñðåäû 
Àëòàéñêîãî êðàÿ, è ïîòîì ïîñå-
òèëè çîîìóçåé ÀëòÃÓ. Èõ îïðîñ 
áûë ïîñâÿùåí çàêàçíèêàì è çà-
ïîâåäíèêàì.

«Áèðþçîâûå» þíêîðû (êó-
ðàòîð Íàòàëüÿ Êîëåñíèêîâà, 
ïîìîùíèê êóðàòîðà Àíòîí 
Ìóõîðòîâ) âñòðå÷àëèñü ñ Åëåíîé 
Âëàäèìèðîâíîé Áîðèñåíêî, ìå-
òîäèñòîì ãîðîäñêîé ñòàíöèè þí-
íàòîâ, è ïîñåòèëè çàâîä «Ãàëåí». 
Òåìîé èõ îïðîñà áûëî øóìîâîå 
çàãðÿçíåíèå.

«Íåáåñíàÿ» ðåäàêöèÿ (êó-
ðàòîð Åêàòåðèíà Òóðèöûíà, 
ïîìîùíèê êóðàòîðà Ìèõàèë 
Êîçëîâ) çàäàâàëà âîïðîñû 
Ñåðãåþ Âèêòîðîâè÷ó Ïëóãèíó, 
íàó÷íîìó ñîòðóäíèêó ÍÈÈ ðå-
ãèîíàëüíûõ ìåäèêî-ýêîëîãè÷å-
ñêèõ ïðîáëåì, ïîñåòèëà î÷èñò-
íûå ñîîðóæåíèÿ êàíàëèçàöèè 

¹1 è ïðîâåëà îïðîñ î ñîõðàíå-
íèè ëåíòî÷íîãî áîðà.

«Ïåñ÷àíûå» þíêîðû (êóðà-
òîð Ìàêñèì Ðÿçàíîâ, ïîìîùíèê 
êóðàòîðà Àëèíà Øåâ÷óê) îáùà-
ëèñü ñ Äìèòðèåì Ìèõàéëîâè÷åì 
Áåçìàòåðíûõ, êàíäèäàòîì áèî-
ëîãè÷åñêèõ íàóê, äîöåíòîì, çà-
ìåñòèòåëåì.äèðåêòîðà Èíñòèòóòà 
âîäíûõ ïðîáëåì ïî íàó÷-
íîé ðàáîòå. Ïîñëå îíè ïîñåòè-
ëè Àëòàéñêèé êðàåâîé äåòñêèé 
ýêîëîãè÷åñêèé öåíòð è ïðîâå-
ëè îïðîñ áàðíàóëüöåâ íà òåìó 
«Çàãðÿçíåíèå âîçäóõà».

Þíêîðû ìîëîäöû, îíè õîðî-
øî ïîòðóäèëèñü! Íî âñåãî ýòîãî 
íå áûëî áû áåç ôèíàíñîâîé ïîä-
äåðæêè ÒÑ «Ìàðèÿ-Ðà», íàøèõ 
ãîñòåé è îðãàíèçàöèé, ïðèãëà-
ñèâøèõ íàñ íà ýêñêóðñèè.

È êîíå÷íî, îáî âñåõ ñâîèõ 
ïðèêëþ÷åíèÿõ ðåáÿòà ïèñàëè ìà-
òåðèàëû, ñ êîòîðûìè âû ìîæåòå 
îçíàêîìèòüñÿ â ýòîì íîìåðå.

Òàòüÿíà Øåâ÷åíêî,
ëèöåé ¹101

29-30 ìàðòà 2013 ã ïðîõîäèë XIII îòêðûòûé ôåñòèâàëü þíûõ æóðíàëèñòîâ «Ñâîé ãîëîñ». 
Â ïðîãðàììå ïåðâîãî äíÿ áûëè ìàñòåð-êëàññû è òâîð÷åñêèå ëàáîðàòîðèè äëÿ ó÷àñòíèêîâ 
ôåñòèâàëÿ, à äëÿ ìåäèàïåäàãîãîâ â ýòî âðåìÿ áûë îðãàíèçîâàí êðóãëûé ñòîë è ýêñêóðñèÿ â 
ìóçåé «Ìèð âðåìåíè». Íà âòîðîé äåíü ñîñòîÿëàñü îíëàéí-âñòðå÷à ñ Ñåðãååì Áîðèñîâè÷åì 
Öûìáàëåíêî, ðóêîâîäèòåëåì òâîð÷åñêîãî îáúåäèíåíèÿ ÞÍÏÐÅÑÑ, èíòåëëåêòóàëüíîå ñî-
ñòÿçàíèå — èãðà íà ýêîëîãè÷åñêóþ òåìó è íàãðàæäåíèå ó÷àñòíèêîâ è ïîáåäèòåëåé êîí-
êóðñà øêîëüíîé ïå÷àòè «Ñâîé ãîëîñ» è îêðóæíîãî ýòàïà êðàåâîãî êîíêóðñà ïóáëèöèñòè-
÷åñêèõ ðàáîò «Òî÷êà çðåíèÿ».

ÏÐÎÐÅÇÀËÑß ÃÎËÎÑ
30 ìàðòà ñîñòîÿëîñü íà-
ãðàæäåíèå ïðèçåðîâ êîí-
êóðñà øêîëüíîé ïå÷àòè 
«Ñâîé ãîëîñ» è êîíêóð-
ñà ïóáëèöèñòè÷åñêèõ ðàáîò 
«Òî÷êà çðåíèÿ».

Ïðåäñòàâëåííûå íà êîíêóðñû 
èçäàíèÿ è ïóáëèöèñòè÷åñêèå ðà-
áîòû ñóäèëè  øåô-ðåäàêòîð ãà-
çåòû «Âå÷åðíèé Áàðíàóë» Îëåã 
Ãåííàäüåâè÷ Êóï÷èíñêèé è äè-
ðåêòîð Øêîëû ïðàêòè÷åñêîé 
æóðíàëèñòèêè ÈÄ «Àëòàïðåññ» 
Ëåîíèä Àíàòîëüåâè÷ Âèõðåâ. 

Ìåñòà â êîíêóðñå øêîëüíîé 
ïå÷àòè «Ñâîé ãîëîñ» ðàñïðåäå-
ëèëèñü ñëåäóþùèì îáðàçîì: íà 
íèæíåé ñòóïåíè ïüåäåñòàëà ïî-
÷åòà — ãàçåòà øêîëû ¹114 
«Ðàäóãà», íà âòîðîì ìåñòå — 
«Æèçíåëþá», èçäàâàåìûé â ãèì-
íàçèè ¹79, à ïîáåäèòåëåì ñòàë 
«âåòåðàí» êîíêóðñà — ãàçåòà 
«69-å èçìåðåíèå» ãèìíàçèè ¹69.

Ïî òðàäèöèè ÷ëåíû æþðè 
íå îãðàíè÷èëèñü ðàñïðåäåëåíè-
åì ïðèçîâûõ ìåñò è ïðåäëîæè-
ëè âðó÷èòü òðè ëàóðåàòñêèõ äè-
ïëîìà: çà ëó÷øåå îôîðìëåíèå – 
æóðíàëó «ÏÝØÍ», êîòîðûé èç-
äàåòñÿ â Íàëîáèõèíñêîé øêîëå 
(ñåëî Íàëîáèõà Êîñèõèíñêîãî 
ðàéîíà); ëó÷øèé ñïåöâûïóñê – 
«Ëèöåâåäó» ëèöåÿ ¹73; çà ëó÷-
øèé äåáþò – «Çâîíêó», âûõî-
äÿùåìó â áàðíàóëüñêîé øêî-
ëå ¹94. Áëàãîäàðÿ ôèíàíñî-
âîé ïîääåðæêå òîðãîâîé ñå-
òè «Ìàðèÿ-Ðà» ìû ñìîãëè âðó-
÷èòü ïîáåäèòåëÿì çàìå÷àòåëüíûå 
ïðèçû: äèêòîôîíû ïðèçåðàì è 
ôëýøêè ëàóðåàòàì. 

×òî êàñàåòñÿ êîíêóðñà «Òî÷êà 
çðåíèÿ», òî èç-çà íåáîëüøîãî êî-
ëè÷åñòâà ó÷àñòíèêîâ æþðè íå 
ñòàëî ïðèñóæäàòü âòîðûå è òðå-
òüè ìåñòà, îãðàíè÷èâøèñü îïðå-
äåëåíèåì ïîáåäèòåëåé. Èìè ñòàëè 
Ñîôüÿ Ïîëòîðûõèíà (âîçðàñòíàÿ 
êàòåãîðèÿ «11-13 ëåò»), Âèêòîðèÿ 
Ëóêèíà (16-18 ëåò) è ïîäåëèâøèå 
ïåðâîå ìåñòî â âîçðàñòíîé êàòåãî-
ðèè «14-15 ëåò» Êèðèëë Íèêîëàåâ 
è Òàòüÿíà Ãåéíðèõ. Ïîáåäèòåëè 
ïîëó÷èëè â ïîäàðîê çàíèìàòåëü-
íûå ýíöèêëîïåäèè.

Ðåäàêöèÿ «Ñàìè»

ÓÂÈÄÅÒÜ 

È ÑÊÀÇÀÒÜ
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2013 год в России посвящен 
экологии. Многие связывают 
это понятие с пропагандой 
и агитацией: мол, нужно не 
бросать мусор и делать кор-
мушки птицам зимой. Но ма-
ло кто слышал об информа-
ционном загрязнении.

Каждый второй человек заре-
гистрирован хотя бы в одной со-
циальной сети, а деловым людям 
и вовсе не обойтись без электрон-
ной почты. Где Интернет – там и 
спам, и реклама, и просто ненуж-
ные ссылки. А еще на улицам нам 
в руки суют листовки, кладут га-
зеты и рекламные проспекты в по-
чтовые ящики... Знают ли жите-
ли Барнаула, что мусорить в ми-
ре информации вполне реально? 

Мы опросили 50 человек, и 
почти 40% респондентов даже не 
слышали о понятии «информаци-
онное загрязнение». На вопрос 
«Что на ваш взгляд является ин-
формационным загрязнением?» 
48% опрошенных отвечали, что 
это реклама на улицах города.

Если население худо-бедно 
понимает проблему информаци-
онного загрязнения, то как мож-
но ее решить? Интересный ответ 
дала пожилая женщина лет 6ше-
стидесяти: «Я думаю, зачем ее ре-
шать? Я все равно старая, умру 
скоро!» Конечно, вряд ли старуш-
ка сидит в Интернете, и ее это ма-
ло должно волновать. Но дело в 
том, что ее за руку держал ма-
ленький мальчик, по-видимому, 
внук, которому как раз и расти 
среди интернет-мусора.

К сожалению, позицию жен-
щины поддерживает большая 
часть опрошенных: люди при-
знались, что пытаются «отгоро-
диться от информационного за-
грязнения» с помощью наушни-
ков (8% опрошенных) или ан-
тивирусов (11%), не дают нико-
му свой номер телефона (12%) 
и не посещают сайты с рекла-
мой (13%).

Пассивность респондентов 
поражает. Большинство считает, 
что следить за чистотой всемир-
ной паутины должно — внима-
ние! — правительство РФ! Или 
же другого выхода решения про-
блемы нет, или правду говорят, 
что в России актуальна поговор-
ка «наша хата с краю…».

И только один (!) человек от-
ветил, что надо прививать обще-
ству культуру, тогда «мерзкая 
реклама» будет неинтересна.

Сколько нужно таких уникаль-
ных людей, чтобы хоть чуть-чуть 
оградить будущее поколение от ин-
формационного мусора? Десятки, 
тысячи? И с каждым днем, с каж-
дым присланным вам на почту со-
общением со спамом, с каждым 
новым рекламным баннером число 
санитаров Интернета должно уве-
личиваться. Отзовитесь!

Полина Коршунова,  
гимназия №79; 

Юлия Пронина,  
                          лицей №8, 

Грязная 
сеть

Клубная экология
— Наш клуб был образован 

28 ноября 2007 года. Группа сту-
дентов факультета биологии на 
летней практике решила создать 
организацию, которая могла бы 
проводить экологические акции. 
Теперь мы уже пять лет как се-
рьезная организация. Сейчас 
клуб занимается экологическим 
просвещением – для нас это ос-
нова основ. Оно формирует у че-
ловека определенное восприятие 
окружающей среды, он начинает                       
понимать, как пользоваться ре-
сурсами нашей природы. 

— Сколько человек сегодня 
в вашем клубе?

— Количество членов меня-
ется, потому что одним нравится 
проводить какие-то акции, дру-
гим – участвовать в конференци-
ях. Но постоянных членов около 
15 человек. А если собрать всех, 
то получится более 60 человек. 

— Как вы привлекаете но-
вых участников?

— Мы рассказываем о клубе 
в СМИ, агитируем. К нам при-
ходят первокурсники, мы пока-
зываем презентацию, заинтересо-
ванные остаются в клубе. К тому 
же, мы сотрудничаем со школами. 
Школьники не ходят на собрания, 
но в мероприятиях участвуют. 

— Расскажите о ваших по-
следних мероприятиях.

— Мы недавно ездили в при-
ют «Ласка». Вы, наверное, знае-
те, что там очень мало сотрудни-
ков – всего три или четыре че-
ловека, поэтому им всегда нуж-
на помощь. Собак там больше 
60, есть больные, без ног, сле-
пые. Мы выгуливали собак и 
убирали снег. До этого была лет-
няя школа в Косихинском райо-
не, там мы проводили тренинги, 
курсы, и олимпиада среди школ 
Тальменского района.

— Что еще вы планируете 
сделать?

— Сейчас на крупный грант 
собираемся проводить экопрос-
ветителькие акции в школах го-
рода. Идея проекта – провести 
большую краевую олимпиаду 
по экологии. Также есть второй 
проект, который мы пока услов-
но назвали «Самая лучшая исто-
рия из моей жизни». Наши до-
бровольцы будут ходить к пожи-
лым людям, которые расскажут 
самую интересную и запоминаю-
щуюся историю, а затем мы вы-
пустим сборник. 

Личное мнение
— По вашему мнению, какая 

сейчас в городе экологическая 
обстановка?

— Насчет загрязнения мо-
гу сказать, что оно в Барнауле 
выше среднего. Все потому, что 
сам город расположен непра-
вильно, в яме, где скапливают-
ся все газы. Особенно много их 
в Центральном районе.

— Создание приюта бездо-
мных собак «Ласка» — это хо-
рошая идея?

— Да, конечно, ведь животные 
там не остаются, их вылечат, на-
кормят и потом отдадут. Новые 
хозяева будут точно знать, что их 
питомцы здоровые. А собак, боль-
ных бешенством, усыпляют.

— Что вы думаете об отлове 
диких собак?

— Я за отлов таких животных. 
Эти собаки, как правило, живут 
на улице уже пятое-шестое поко-
ление. Они представляют угрозу 
населению, так как разносят раз-
личные заболевания и могут нане-
сти серьезные травмы. 

— А что вы сделаете, если 
вдруг кто-то бросит на троту-
ар мусор?

— Личное мнение: эколог не 
равно дворник! Я стараюсь не 
принимать участие в акциях по 
сбору мусора. Может, это и не-
правильно, но чисто там, где не 
мусорят. Хотя замечание этому 
человеку я все равно сделаю. 

— А как вы относитесь к та-
кой организации как «Мусора 
нет»?

— У них есть свои плюсы и 
минусы. Плюс в том, что они про-
должают свою пропаганду, а ми-
нус – они все-таки собирают этот 
мусор. У них не получается до-
биться от чиновников какого-то 
решения, хотя решать — это ра-
бота, за которую те получают 
деньги. В итоге люди просто со-
бираются и убирают мусор.

Я много раз участвовал в по-
добных акциях, но постепенно 
желание пропало. Это небезо-
пасно, особенно когда привлека-
ют маленьких детей. Например, 
на берегу Оби или в сосновом 
бору очень много шприцов. 

— Как, по-вашему, можно 
бороться с теми, кто мусорит?

— Мы поддерживали идею 
Геблеровского общества: чтобы 
человека, который намусорил, 
можно было сфотографировать 
и потом привлечь к ответствен-
ности. Но это незаконно, даже 
если говорить просто об обще-
ственном порицании и делать это 
в неофициальном порядке.

— Что бы вы хотели поже-
лать участникам слета?

— Быть умнее, быть разум-
нее. Оценивать ситуацию напе-
ред. Мы еще молоды, но уже по-
ра думать о будущем, в котором 
будут жить наши внуки.

Артем Гулевич,  
Арина Часовских,  

гимназия №79

ЭКоЛог не равно дворниК

Кто такой эколог? Человек, который делает замечание, ког-
да ты бросил мусор на улице, или тот, кто молча его убирает? 
Ни тот и ни другой! В этом уверен Дмитрий Эллерт, руково-
дитель экологического клуба АлтГУ «Под открытым небом».

поЛезное будущее

Конечно, такой образ жизни 
кому-то кажется довольно безоб-
лачным и даже радужным, но если 
хоть ненадолго задуматься, отри-
цательные стороны такого время-
препровождения становятся оче-
видными. Так зачем тратить свое 
ценное свободное время на то, что 
портит твою жизнь и здоровье?

В нашем городе существуют 
множество различных молодеж-
ных организаций, которые зани-
маются развитием подрастающего 

поколения. Причем охватывают 
они большой спектр интересов: 
от спорта до живописи и литера-
туры. Подростки, интересующие-
ся животными, окружающей сре-
дой, также могут больше узнать о 
своем любимом деле. Примером 
такой организации, является го-
родская станция натуралистов. 
Благодаря ей каждый молодой че-
ловек может расширить свои зна-
ния в области биологии, эколо-
гии, животноводства. Подростки 

занимаются творчеством, пишут 
исследовательские работы, узна-
ют свой потенциал, раскрывают 
себя. Это очень важно для чело-
века такого возраста — возраста 
выбора самоопределения, поиска 
места в обществе. 

Каждый вправе распоряжать-
ся своим временем, но от того, 
как проводишь настоящее, зави-
сит все будущее. Поэтому очень 
важно воспользоваться свободой 
правильно и получить от нее не 
только удовольствие, но пользу!

Дарья Мальцева, 
гимназия №79

Досуг – важная часть жизни каждого человека. К сожале-
нию, множество подростков проводят свое время бессмыслен-
но, тратя его на бесполезные, а порой даже вредные вещи.

Свежие новости для 
подростков на сайте — 
gazetasami.ru

Большинство 
считает, 
что следить 
за чистотой 
всемирной 
паутины 
должно — 
внимание! — 
правительство 
РФ!
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Свежие новости для 
подростков на сайте — 
gazetasami.ru

Что такое 

заказники, 

и кто их заказал?

Мы, юнкоры коралловой ре-
дакции, обеспокоены во-
просом защиты окружаю-
щей среды. И мы знаем, что 
заказник – это особо ох-
раняемая природная зона. 
Вооружившись ручками и 
анкетами, мы решили выяс-
нить, что знают о заказниках 
Алтайского края барнаульцы.

Мы опросили 50 жите-
лей Барнаула и выяснили, что 
60% из них знают о существо-
вании заповедников и заказни-
ков на территории Алтайского 
края. Осведомлено об этом, в 
основном, старшее поколение. 
Барнаульцы считают, что запо-
ведники и заказники необходи-
мы. Практически все на вопрос 
о том, зачем же нужны эти осо-
бо охраняемые зоны, ответили: 
«Для сохранения окружающей 
среды». По мнению участников 
опроса, заботиться об окружаю-
щей природе граждане должны 
совместно с администрацией. 

По вопросу, какое имен-
но участие должны прини-
мать жители в организации ра-
боты с заказниками и заповед-
никами, мнения разделились. 
Опрошенные молодые люди от-
вечали, что не планируют уча-
ствовать в мероприятиях по со-
хранению заказников. А стар-
шее поколение с готовностью 
предложило посильную помощь. 

Барнаульцы называли много 
мест, которые можно было бы 
включить в число охраняемых. 
Например, реку Барнаулку, 
Усть-Коксинскую долину, лен-
точные боры, которые сегодня 
активно вырубаются.

В итоге у нас сложилось впечат-
ление, что жители Барнаула любят 
природу своего края, но принимать 
деятельное участие в охране окру-
жающей среды не готовы. 

Дарья Лаптева, 
школа №3, 

г. Новоалтайск; 
Екатерина Комарова,  

школа №114

Живые, мертвые 
и вымирающие

В зоомузее АлтГУ, основан-
ном в 1978 году, собрано око-
ло 300 чучел различных зверей и 
птиц, а также насекомых и пре-
смыкающихся. Изначально музей 
был учебным, а позже стал и на-
учным. 

Виктор Юрьевич Петров, кан-
дидат биологических наук, под-
робно рассказал о представителях 
вымирающих видов зверей и птиц 
Алтайского края и всей России, 
которые занесены в Красную кни-

гу регионального и национального 
уровней. Большинство видов жи-
вотных попало в Красную кни-
гу из-за воздействия антропоген-
ного фактора. К примеру, в 60-х 
годах прошлого века один охот-
ник легко мог добыть 20 тушек 
белой куропатки за один поход 
в лес. Сейчас же этот показатель 
сократился до четырех-пяти осо-
бей. Причиной тому послужила 
распашка мест гнездования. По 
этой же причине сократилась по-

пуляция степного орла, который 
чаще всего гнездится на земле.

Посещение таких музеев по-
могает осмыслить всю трагич-
ность экологических проблем, 
а особенно – проблемы выми-
рания братьев наших меньших. 
Хоть эти процессы являются 
неотвратимыми и даже, навер-
ное, естественными, мы долж-
ны сделать все возможное, что-
бы их замедлить и остановить. 
Иначе все, что нам останется, 
— это чучела в музее.

Наталья Коцурова, 
ДЮЦ г. Новоалтайска; 

Андрей Толкачев,  
АКПЛ; 

Мариам Навасардян, 
 РАЭПШ

Защита животных – это одна из самых главных задач челове-
чества. Именно поэтому международный Союз охраны приро-
ды инициировал создание Красной книги. В нее занесены ис-
чезающие, вымирающие виды животных. Охрана природы осу-
ществляется на разных уровнях – международном, националь-
ном и региональном. К сожалению, список исчезающих видов 
Алтайского края ежегодно пополняется новыми позициями.

а вы оберегаете 
свой дом?
29 марта, весенним теплым днем начался XIII слет юных журналистов, на который собрались 
ребята со всего Алтайского края. Темой слета была экология, и специальным гостем нашей «ко-
ралловой» редакции стал Илья Викторович Дудин — специалист управления природных ресур-
сов и окружающей среды администрации Алтайского края.

Мы удивились, когда в нашу 
аудиторию вошел молодой чело-
век приятной наружности, даже 
спросили у гостя о его возрасте. 
Оказалось, что Илья Викторович 
успел получить два высших об-
разования, в течение шести лет 
— со второго курса университе-
та — работает в сфере защиты 
природы и не уступает знания-
ми своим более опытным колле-
гам. Среди его ежедневных за-
нятий особое место занимают 
научная деятельность, экологи-
ческие проекты, контроль над 
процессом решения экологиче-
ских проблем. Совсем недав-
но Илья Викторович занимал-
ся изданием журналов-спра-
вочников по каждому заказни-
ку и заповеднику Алтайского 
края, особое внимание уделив 
заказнику «Лебединое озеро». 
Он рассказал нам  об особенно-
стях этого уникального места. 
Летом здесь нет ничего особо 
примечательного — озера и по-
ля, но с глубокой осени и до 
тех пор, пока не начнутся пер-
вые капели, это сказочное зим-
нее царство. Прекрасные пти-
цы грациозно скользят в мороз-
ной дымке среди огромных за-
лежей снега и белых деревьев. 
Это лебеди, которые прилетают 
в Советский район из-за грани-
цы. Создавая альбом о заказ-
нике «Лебединое озеро», Илья 
Викторович хотел не только 
рассказать о жизни его обита-
телей, но и обратить внимание 
читателей на то, как важно за-
щищать нашу великолепную и 
хрупкую природу. 

Помимо этого Илья 
Викторович подробно рассказал 

нам о каскаде водопадов на реке 
Шинок. Этот природный объект 
уникален тем, что включает в 
себя самые высокие водопады, а 
также невероятной красоты пей-
зажами, которые открываются с 
вершины близлежащей горы.  

Также мы выяснили, в чем 
разница между бутылирован-
ной водой и водой из реки Обь. 
Оказалось, что хлорирование 
производится только из-за того, 
что старые коммуникации не всег-
да оберегают нас от бактерий. 

Мы спросили у Ильи 
Викторовича о загрязнении 
озер ядохимикатами, в частно-
сти, озера Большое Яровое, и 
получили в ответ содержатель-
ный рассказ о том, как в прин-
ципе производится распознава-

ние ядохимикатов в воде. Озеро 
Яровое является государствен-
ным объектом, поэтому его за-
щита осуществляется не управ-
лением природных ресурсов 
Алтайского края, а другими ад-
министративными органами.

Илья Викторович еще раз об-
ратил наше внимание на то, за-
поведники созданы не только 
для защиты природы, но и для 
духовного развития человека, 
ведь «город не наш дом, наш дом 
— природа, создавшая нас».

Светлана Глушкова, 
АКПЛ; 

Виктория Зуева, 
Виктория Лукина, 

школа №63
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Терапия 
с присТавкой «фиТо»

В старину при болезнях и для 
поддержания здоровья исполь-
зовали только лечебные травы и 
другие дары природы. В совре-
менном же обществе употребля-

ют в основном препараты, содер-
жащие химию и минимум при-
родных компонентов.Но народ-
ная медицина не сдает своих по-
зиций: лечение травами поль-
зуется почти таким же спросом, 
как и в стародавние времена, и 
средства, изготовленные на осно-
ве трав, не отстают по востребо-
ванности от химических препара-
тов. Поэтому фармацевтический 
завод «Гален» успешно работа-
ет в Барнауле уже более двадца-
ти лет. По словам нашего экскур-
совода, лекарства с приставкой 
«фито» зачастую бывают гораздо 
более эффективными даже при 
лечении онкологических заболе-
ваний. А отсутствие в них посто-
ронних примесей вызывает дове-
рие у потребителей.

Серней Павлович рассказал 
нам, что аавод был назван в честь 
древнеримского врача Галена, ко-
торый впервые начал использо-
вать травы для лечения ран, по-
лученных гладиаторами в боях на 
арене. Мало кто знает, что имен-
но Гален придумал горчичники, 
популярные до сих пор. 

Было очень интересно прой-
тись по всему заводу. Увидеть на-
родную медицину с той точки зре-
ния, с которой ее видели немно-
гие – со стороны массового и тех-
нически организованного произ-
водства, со стороны тех, кто соз-
дает лекарственные препараты, 
сиропы, кремы и мази. Увидеть, 
так сказать, жизнь завода изну-
три. Оказывается, сырье на завод 
поставляется со всего края, а так-
же из Горного Алтая, и тщательно 
проверяется экспертами.

В ходе своеобразной экскурсии 
мы узнали много нового: прошлись 
по нескольким цехам, увидели, как 
работают операторы, отвечающие 
за внешний вид упаковки, загляну-
ли в цех измельчения, где прият-
но пахло травами, а в конце экс-
курсии в качестве награды за нашу 
любознательность нам дали попро-
бовать сироп из 24 трав.

Дарья Околот 
Анастасия Цурцумия 
Валентина Тарасова 
Светлана Шляпина 

ЦДТ г. Заринска

29 марта мы, «бирюзовая» редакция, отправились на экскурсию на фармацевтический завод 
«Гален», основанный в 1991 году. Встретил нас сотрудник завода Сергей Павлович Скворцов, 
который и рассказал о работе предприятия.

Желанная 

Тишина
В последнее время доволь-
но остро стоит вопрос о 
плохом экологическом со-
стоянии нашего края. Люди 
озабочены утилизацией му-
сора, очисткой воздуха и 
воды, но мало кто задумы-
вается о мире звуков, ко-
торые окружают нас по-
всюду и являются неотъем-
лемой частью нашей жиз-
ни. Именно с этим вопро-
сом мы и вышли на улицы 
нашего города.

Было опрошено 50 жителей 
Барнаула. Подавляющее боль-
шинство (а именно — 84%) счита-
ет, что уровень шумового загряз-
нения влияет на организм чело-
века. 10% респондентов, которые  
не думают, что городской шум мо-
жет как-то воздействовать на их 
здоровье, еще очень молоды: са-
мому старшему из тех, кто так 
считает, всего 27 лет.

Следующим был вопрос о 
том, как чаще всего организм 
опрошенных реагирует на раз-
личные шумы. 36 человек отве-
тили, что из-за громкого звуко-
вого фона их мучает головная 
боль, а 31 человек просто опаса-
ются ухудшения слуха с возрас-
том. 18 же человек уверены, что 
городской шум — главная при-
чина их стрессов. Есть и те, кто 
считает, что плохая экологиче-
ская система города влияет и на 
ухудшение памяти.

Большинство опрошенных 
уверены, что именно админи-
страция города должна контро-
лировать уровень городского 
шума. Но вот о том, что в нашем 
городе установлены контроль-
ные точки для измерения шума, 
знают всего лишь 7 из 50 мест-
ных жителей. 

Также барнаульцы предло-
жили пути решения проблемы 
шумового загрязнения города. 
Самыми популярными вари-
антами оказались: уменьшение 
количества транспорта на доро-
гах, разумная планировка го-
рода, усовершенствование про-
жекторных средств. Одной из 
удивительных идей стал проект 
универсального устройства для 
измерения звукового уровня, 
которым должен быть оснащен 
каждый сотрудник ГИБДД.

Подводя итог, можно заме-
тить, что в снижении уровня 
шумового загрязнения заинте-
ресованы многие барнаульцы, 
но, к сожалению, предлагают 
рациональные проекты лишь 
единицы. Остается надеяться, 
что в дальнейшем эта проблема 
будет вынесена на обществен-
ное обсуждение и найдет свое 
решение. 

 
Татьяна Степаненко, 

Виктория Ласкина, 
школа №94; 

Марина Белоусова,  
ЦДТ г. Заринска 

Год неразрешимых проблем

 На городском фестивале 
юных журналистов «Свой голос» 
мы встретились с методистом го-
родской станции юных натура-
листов Еленой Владимировной 
Борисенко. Она рассказала нам 
о том, как живет и работает 
станция, а также о трудностях, 
с которыми приходится сталки-
ваться во время работы. 

Костяк объединения юнна-
тов составляют дети и подрост-
ки, которых серьезно волнуют 
проблемы, связанные с загрязне-
нием окружающей среды. Жаль 
только, что старшее поколение 
их беспокойства часто не разде-
ляет: пока юные борцы за чисто-
ту убирают мусор с пляжей, бе-
регов и притоков Оби, приго-
родной части ленточного бора, 
взрослые «сознательные» лю-
ди не обращают на это никако-
го внимания, а иногда даже тихо 
посмеиваются. Но все-таки на-
ходятся неравнодушные горожа-
не, которые не только помогают 
в уборке территории, но и при-
носят на станцию зверей и птиц, 
требующих приюта, интересуют-
ся ближайшими акциями. 

Много замечательного проис-
ходит благодаря станции юных 
натуралистов. Чего только сто-
ит проводимый ежегодно День 

птиц и выпуск соколов в при-
роду! Елена Владимировна по-
казала нам презентацию об этих 
и многих других мероприятиях. 
По ее словам, отпуская крыла-
тых друзей в чистое небо, де-
ти приходят в неописуемый вос-
торг, они словно сами готовы 
улететь вслед за птицами… 

Печально, что такому полез-
ному и интересному объедине-
нию выделено очень мало места 
для занятий. Нескольких клас-
сов в крыле небольшой школы не 
хватает, иногда детям приходится 
проводить учебные часы на ули-
це. У сотрудников станции очень 
много идей и планов, но их реали-
зация в таких условиях совершен-
но невозможна. Возможно, если 
было бы где работать, и ребят бы 
приходило больше. Но и сейчас 
коллектив отнюдь не маленький. 
«Около 690 ребят приходят изо 
дня в день к нам, и их состав поч-
ти не меняется, — говорит Елена 
Владимировна. – Для нашего го-
рода это достаточно много». 

На этом проблемы не закан-
чиваются: в скором времени го-
родскую станцию юных нату-
ралистов хотят объединить, 
как это ни странно, со станци-
ей юных механиков. Такие раз-
ные направления деятельности, 

такие разные ребята… Как это 
все будет выглядеть, сотрудники 
станции представляют с трудом.

К сожалению, большинство 
барнаульцев даже не знает о су-
ществовании городской станции 
юннатов. Раньше педагоги дума-
ли заказать баннер, рассказыва-
ющий о станции натуралистов и 
призывающий к охране окружа-
ющего нас мира, но, увы, на по-
добную роскошь у бюджетной 
организации попросту нет денег. 
Честно говоря, средств едва хва-
тает на корм для животных, оби-
тающих в «живом уголке» стан-
ции. Спонсоров тоже нет — биз-
несмены предпочитают спонси-
ровать конкурсы красоты, ода-
ривая победительниц телефо-
нами и путевками в Турцию. А 
на решение экологических про-
блем, как известно, денег жал-
ко всегда и всем, хотя этот во-
прос в последнее время стал од-
ним из самых острых, и за него 
давно поравзяться всерьез. А по-
ка даже объявленный в России 
Год экологии, по мнению Елены 
Владимировны, вряд ли карди-
нально изменит ситуацию.

Видимо, защита окружающей 
среды — дело нового поколения. 
Взрослых уже, похоже, не убе-
дить ни рекламой, ни собствен-
ным примером. Но нам пора по-
нять: природа может обойтись 
без нас, а мы без нее – нет. 

Юлия Чернова, 
ЦДТ г. Заринска

Ни для кого не секрет, как сложно в наше время выживать 
бюджетным организациям, где все держится на плечах эн-
тузиастов. Эти люди всем сердцем любят свою работу и 
«болеют», которые готовы трудиться день и ночь, лишь бы 
сделать мир лучше, ничего не прося взамен.

Плохая 
экологическая 
система города 
влияет 
и на ухудшение 
памяти
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Тайны лимонов 
и фикусов

Сейчас плодоносящие ли-
монные деревья можно встре-
тить в доме почти каждого бар-
наульца, но мало кто знает, что 
первые образцы были выведе-
ны главным научным сотрудни-
ком селекционного центра ин-
ститута Елизаветой Ивановной 
Пантелеевой. Она работает в ин-
ституте с 1959 года. Основное 
направление работы Елизаветы 
Ивановны – селекция облепихи, 
но она также увлекается разве-
дением лимонов. Ее кабинет на-
полнен горшками с растениями,  
здесь можно увидеть различные 
фикусы, оливковое дерево, ин-
жир, несколько видов лимонов, 
а также комнатные растения. 

Остальные помещения инсти-
тута тоже не страдают отсутстви-
ем зелени, как мы могли убедить-
ся, пока переходили из одного ка-
бинета в другой. Наконец, мрач-
новатые коридоры  привели нас 
в лабораторию, где из питатель-
ного раствора и частей растений 
выращивают будущие саженцы. 
За стеклом, в стерильной комна-

те, научный сотрудник выполня-
ет с растениями в пробирках опе-
рации, которые простому обыва-
телю не понять, в другой комна-
те эти пробирки стоят под лампа-
ми, имитирующими  солнечный 
свет. Так создаются идеальные 
условия для развития растений. 
Заключительный этап —  лабо-
ратория, где растения из проби-
рок привыкают к обычной среде. 
Их пересаживают из питательно-
го раствора в грунт, постепенно 
открывают для обычного воздуха 
и температуры и готовят к высад-
ке в уличные условия на террито-
рии института.

Нам удалось увидеть лишь 
малую часть института. Без со-
мнения, его кабинеты хранят 
еще много познавательного и 
интересного. Но настоящая гор-
дость находится снаружи – это 
дендрарий, одно из самых кра-
сивых мест Барнаула. В нем 
представлены растения изо всех 
уголков нашего мира, а также 
прекрасные коллекции гибри-
дов ирисов и роз.

Софья Филимонова, 
Надежда Волкова, 

гимназия №69

Многие из нас посещали барнаульский дендрарий, но не 
многим счастливчикам удавалось заглянуть за двери самого 
научно-исследовательского института садоводства Сибири 
имени М.А. Лисавенко! Такими счастливчиками стали мы, 
салатовая редакция. За недолгих тридцать минут мы узнали 
об истории института, пообщались с сотрудниками и посе-
тили лаборатории, где выращивают саженцы.

Есть проблЕма

Ольга Анатольевна рассказала 
юнкорам о видах отходов, получа-
емых в результате хозяйственной 
и промышленной деятельности че-
ловека, и способах их переработ-
ки. По словам нашей гостьи,  про-
блема накопления отходов произ-
водства и потребления является 
одной из основных угроз экологи-
ческой безопасности: в Алтайском 
крае просто нет четко разработан-
ной программы по утилизации и 
переработке мусора. По данным 
статистики, из общего количе-
ства образующихся отходов ути-
лизируются только 34%, осталь-
ное сжигается или размещается  
на полигонах, что наносит непо-
правимый урон окружающей сре-
де нашего региона. 

НОУ «Эко-Партнер» зани-
мается повышением квалифи-
кации руководителей предприя-
тий и специалистов по экологи-
ческой безопасности. В России 
на сегодняшний день существу-
ет огромное количество заво-
дов, фабрик и других производ-
ственных учреждений, которые, 
не заботясь об окружающей сре-
де, утилизируют опасные отходы 
в непредназначенных для это-
го местах или сливают в реки. 
Попытки справиться с этой про-

блемой бесплодны из-за нежела-
ния властей и частных предпри-
нимателей тратиться на дорого-
стоящие очистительные соору-
жения В результате загрязнение 
окружающей среды промыш-
ленными отходами по-прежнему 
остается  в списке главных эко-
логических проблем.

Ольга Анатольевна рассказа-
ла и о ситуации на «рынке утили-
зации». Сегодня многие предпри-
ятия готовы перерабатывать вто-
ричное сырье, но вопрощение их 
проектов в жизнь невыгодно ны-
нешним хозяевам «мусорной от-
расли». Однако нельзя сказать, 
что на экологическую систему ре-
гионов не обращается совсем ни-
какого внимания. В Алтайском 
крае все-таки имеются предпри-
ятия по переработке и утилиза-
ции  различных отходов, и од-
ной из таких организаций явля-
ется «Эко-Партнер».

Изменение экологической си-
туации в стране зависит не толь-
ко от предприятий, организа-
ций и государственных органов. 
Каждый человек должен пони-
мать, что он и его потомки бу-
дут жить на этой планете еще 
много лет. Ольга Анатольевна 
Огородникова поделилась с нами 

информацией о том, куда мож-
но обратиться и что сделать, ес-
ли есть желание помочь изменить 
экологическую ситуацию в крае 
и в стране. В частности, в любой 
момент можно сдать на вторич-
ную переработку имеющиеся от-
ходы, будь то энергосберегающая 
лампа или офисная техника.  

В ходе пресс-конференции 
обозначилась еще одна проблема 
– явная недостаток информации 
о центрах утилизации. Многие 
люди, у которых нет доступа к 
Интернету, просто не знают о воз-
можности вторичной переработки 
и безопасной утилизации отходов. 
Ольга Анатольевна, поговорив с 
юнкорами, учла наши предложе-
ния по распространению инфор-
мации  и сказала, что постарается 
воплотить их в жизнь.  

Побывать на пресс-конфе-
ренции с руководителем органи-
зации, которая  принимает ре-
альные меры по защите окру-
жающей среды, а не просто бро-
сает слова на ветер, оказалось 
очень интересно. И, конечно, 
я записала номера телефонов, 
которые сообщила нам Ольга 
Анатольевна:

63-42-76 — сбор, утилизация 
отработанных люминесцентных 
ламп и других отходов; 

25-06-53 — прием вторично-
го сырья, утилизация медицин-
ских отходов.

Александра Долженко, 
гимназия №69

В рамках XIII открытого городского фестиваля «Свой  голос» 
состоялась встреча юных журналистов с руководителем не-
коммерческого образовательного учреждения «Эко-Партнер» 
Ольгой Анатольевной Огородниковой. Встреча прошла в ви-
де пресс-конференции, на которой каждый мог попробовать 
себя  в роли журналиста и задать интересующие его вопросы. 

мусорныЕ рЕки, 

засорЕнныЕ 

бЕрЕга

В Алтайском крае суще-
ствует большое количе-
ство проблем экологиче-
ского характера. Одно из 
самых главных несчастий 
– это загрязнение рек. С 
каждым годом жителям 
Барнаула становится все 
сложнее найти чистое ме-
сто для отдыха вблизи во-
доемов. Тот факт, что Обь 
– важнейшая водная арте-
рия города, не мешает бар-
наульцам загрязнять реку, 
сбрасывая в нее пищевые 
и другие бытовые отходы. 
Мелкие реки так же стра-
дают из-за безразличного 
отношения людей к окру-
жающей среде. 

Именно потому, что эта про-
блема в последнее время ста-
ла особенно острой, мы решили 
спросить у жителей города, кто 
виноват и что делать. Большая 
часть вопросов касалась реки 
Барнаулки – одного из важней-
ших притоков Оби, который, к 
сожалению, находится в ужасаю-
щем состоянии и больше походит 
на свалку, чем на водоем. 

Поскольку опрос состо-
ял всего из семи вопросов, лю-
ди с готовностью на него отвеча-
ли. Более активными оказались 
женщины. К сожалению, многие 
горожане не слышали о том, что 
в городе проводились акции по 
очистке реки. Это в очередной 
раз доказывает, что барнаульцы 
не обращают внимания на акции 
по защите окружающей среде не 
потому, что у них нет желания 
принять в этих акциях участие, 
а потому, что нет широкого ин-
формационного освещения. 

По поводу того, как же бо-
роться с проблемой загрязнения 
водоемов, большинство опро-
шенных думает, что о чистоте 
рек должна заботиться админи-
страция, но есть и те, кто согла-
сен взять эту ответственной на 
себя и очищать реку самостоя-
тельно, не дожидаясь указаний 
от муниципалитета.

Данные опроса показали, что 
заводы и крупные предприятия, 
по мнению барнаульцев, являют-
ся основной причиной загрязне-
ния рек. Однако многие респон-
денты отметили, что большую 
проблему представляют и сами 
жителя Барнаула, которые, не 
задумываясь ни о чем, бросают 
мусор в реку. К сожалению, ре-
шить эту задачу администрация 
не в силах, потому что здесь ос-
новополагающим фактором яв-
ляется только гражданская со-
знательность и ответственность.

Остается надеяться, что в 
ближайшее время жители горо-
да Барнаула проникнутся се-
рьезностью ситуации и если не 
примут меры по очистке реки 
Барнаулки, то хотя бы прекратят 
ее загрязнять 

Роман Рогачев, 
Александра Долженко, 

 гимназия №69

Из общего 
количества 
образующихся 
отходов 
утилизируются 
только 34%, 
остальное 
сжигается или 
размещается 
на полигонах
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Мысли глобально, 
действуй локально

Но с чего же начать: с очист-
ки воды или воздуха? С утили-
зации бытовых отходов? С поис-
ков альтернативных источников 
энергии или нового дома для че-
ловечества? Наша редакция по-
бывала в Алтайском краевом дет-
ском экологическом центре и на-
шла ответ на вопрос, каким дол-
жен быть первый шаг.

Алтайский краевой детской 
экологический центр являет-
ся важной частью жизни более 
1600 школьников со всего края. 
Направления работы центра — 
биологическое, художествен-
но-эстетическое, естественно-на-
учное, туристо-краеведческое. 
АКДЭЦ занимается формирова-
нием системы экологического об-
разования детей, а так же прово-
дит экологические слеты, конфе-
ренции и олимпиады.

Нам удалось пообщаться с по-
бедителями множества олимпиад, 
уже сейчас вносящих вклад в из-
учение и сохранение окружающей 
среды. На наши вопросы отве-
тил Александр Беляев, победи-
тель экологического конкурса 
«Молодые хозяева земли».

— Что для тебя экология? 
— Прежде всего – ценность, 

это не только наука, но и стиль 
жизни. Беречь свой дом, свою род-
ную планету, я считаю, это наш об-
щечеловеческий долг: каждый дол-
жен внести свою долю в ее сохране-
ние участием в различных экологи-
ческих акциях и митингах.

— А Вы сами планируе-
те в дальнейшем связать свою 
жизнь с экологией?

— Отчасти — я собираюсь по-
ступать в медуниверситет.

— Что, помимо безусловных 
знаний, дает вам участие в раз-
личных олимпиадах?

— Общение, встречи с ин-
тересными людьми, настоящих 
друзей и уверенность в себе.

— Из чего, по-твоему, скла-
дывается победа?

— У меня это на 70% упорный 
труд и знания, на 30% — удача… 
Ну, если мне она улыбается, то 
это действительно удача, а если 

нет – мой собственный промах. 
Но в любом случае, всегда есть 
люди, которые меня поддержива-
ют. Многих действительно близ-
ких и интересных людей я встре-
тил в этом же центре. 

О своем увлечении  нам рас-
сказала Александра Бабина, 
многократная победительни-
ца всероссийских конференций 
и олимпиад: «Почему именно 
растения? По большей части 
это заслуга моего преподава-
теля и научного руководителя 
Л.В.Козловой. А еще это шанс 
увидеть жизнь, которую ты 
почти самостоятельно создал: 
прорастил, посадил, вырас-
тил… И, кстати, это гораздо увле-
кательнее, чем может показаться. 
Особенно, если тебе это нравится: 
я не расстаюсь со своими растени-
ями, продолжаю наблюдать и уха-
живать. Еще это шанс попутеше-
ствовать, познакомится с интерес-
ными людьми. Например, когда я 
была на конференции в Москве, я 
встретила, наверное, самого уди-
вительного человека в своей жиз-
ни. Он чех, но я бы никогда не по-
думала, что он не из России, пото-
му что он так глубоко знает исто-
рию нашей страны! А еще историю 
множества других европейских 
стран, физику, биологию, матема-
тику и философию... Мы и сейчас 
продолжаем общаться — спасибо 
социальным сетям».

Поообщавшись с ребятами, 
журналисты нашей редакции за-
шагали по узкой тропке в зооуго-
лок, находящийся на другом кон-
це обширной территории АКДЭЦ. 
Центр уже достаточно давно зани-
мается проведением экскурсий по 
своему минизоопарку, где собра-
ны как обычные для нашего края 
звери, так и довольно экзотиче-
ские виды, на примере которых 
изучают адаптацию животных в 
условиях сурового сибирского 
климата. Зооуголок открыт для 
посещения, к тому же с 2009 года 
здесь проводит свои занятия клуб 
«Фауна». Обитатели минизоопар-
ка вполне ручные и привыкли к 
посторонним, хотя есть и исклю-

чения: как оказалось, милая обе-
зьянка с большими умными гла-
зами не любит, когда посетите-
ли ей улыбаются. Поэтому в ку-
ратора нашей редакции Максима 
Рязанова полетела горсть опи-
лок, сама зверушка заметалась по 
клетке со скоростью пушечного 
ядра. К тому же мы стали свиде-
телями настоящей драки енотов, 
причиной которой послужило не-
соответствие темпераментов.

Как рассказали нам специали-
сты зооуголка, центр финансиру-
ется из краевого бюджета, поэто-
му содержать большое число жи-
вотных нет возможности. Одна из 
основных проблем — сердоболь-
ность некоторых посетителей, при-
носящих раненых зверей и птиц: 
сову с вывихнутым крылом, пока-
леченных ворон, кроликов и мно-
гих других. В связи с недавно вы-
шедшим постановлением сотруд-
никам запрещено принимать бро-
шенных зверей. Центр перестал и 
разводить животных, так как на 
них нет спроса: зоопарки перепол-
нены, а частные лица вряд ли бу-
дут относиться к необычному пи-
томцу с необходимой серьезно-
стью. Да и держать в городском 
доме животных, по сути не явля-
ющихся домашними, – кощун-
ство над природой. А на вопрос 
о жестоком обращении с живот-
ными мы получили такой ответ: 
«Смотря что подразумевать под 
жестокостью. Если вы подобра-
ли животное, жизнь которого — 
сплошное мучение, не будет ли 
более гуманным подарить ему 
безболезненную смерть, чем об-
речь на страдания и зверя и его 
возможных хозяев».

Но вернемся к вопросу, за-
данному в самом начале: «С чего 
начать защиту окружающей сре-
ды?». Ответ предельно прост: с 
любви к миру, в котором мы жи-
вем, любви, воспитываемой с са-
мого детства. Только дети – пол-
ноправные хозяева этой плане-
ты, только они могут спасти то, 
что превращают в прах жадность 
и невнимательность взрослых. 
Понимание, что мир вокруг так 
же хрупок, как твоя собственная 
кожа, рождает желание спасти 
его, позаботиться о нем. 

Человек — единственное су-
щество, способное самостоятель-
но вытянуть себя и весь свой мир 
за волосы из болота катастроф. 
Именно поэтому так важно, что 
в нашем городе имеется пусть и 
крошечный в масштабах плане-
ты, но надежный оплот любви к 
природе, где собралось так мно-
го юных людей, стоящих на по-
роге будущего, готовых не просто 
шагнуть в него, словно в реку, но 
и сотворить его, взрастить, как де-
рево, из слабого ростка к устрем-
ленному в вечность величию.

Чарли

Решение проблем, связанных с сохранением и восстановлением окружающей среды, 
давно уже волнует человечество. Создаются комитеты и организации, множество специ-
алистов в белых и не очень халатах бьются, создавая экологически чистое топливо, вво-
дя водородные двигатели и прочие новые гаджеты, огромные средства тратятся на вос-
становление того, что цивилизация втоптала в радиоактивную грязь.

Понимание, 
что мир вокруг 
так же хрупок, 

как твоя 
собственная кожа, 
рождает желание 

спасти его, 
позаботиться 

о нем

В России 2013 год объяв-
лен годом экологии и сохра-
нения окружающей среды. 
И недаром — экологическая 
ситуация в стране действи-
тельно требует особого вни-
мания. Алтайский край, ко-
нечно, не в топе самых гряз-
ных территорий России, но 
нам, жителям Барнаула, все 
равно есть о чем беспокоить-
ся. Хотя бы потому, что уро-
вень загазованности барна-
ульского воздуха в два раза 
превышает норму!

Мы поинтересовались, что ду-
мают горожане об экологической 
ситуации в городе. Все 50 опро-
шенных уверены, что атмосфе-
ра нашего города загрязнена. 
Самым грязным районом жите-
ли считают Октябрьский район, а 
также Поток. Менее 15% отмеча-
ют в списке грязных районов пос. 
Южный и Сулиму. Также около 
80% респондентов утверждают, 
что экологическая обстановка в 
городе влияет на здоровье.

А кто должен следить за чи-
стотой воздуха? 44% опрошен-
ных ответили, что администрация 
должна решать все экологические 
проблемы. 22% считают, что эко-
логические проблемы должны ре-
шаться путем совместных усилий 
жителей и администрации города. 
И только 12% опрошенных счи-
тают, что ответственность за за-
грязненность окружающей среды 
несем мы сами. Можно сделать 
вывод, что жители Барнаула по 
большей части не осознают своей 
вины в возникновении экологиче-
ских проблем в городе.

 Что или кто является при-
чиной загрязнения воздуха? 
По этому вопросу мнения го-
рожан разделились. Примерно 
28% участников опроса винят во 
всем транспорт, а 14% — заво-
ды. Многие упоминали и част-
ный сектор как одну из основных 
причин загрязнения воздуха. 

Особое затруднение вызвал у 
жителей Барнаула вопрос о том, 
как можно сделать воздух чище. 
Большая часть опрошенных воз-
держалась от ответа, а 26% предло-
жили традиционные способы, вро-
де запрета курения в обществен-
ных местах, увеличения штрафов 
за выбрасывание мусора на ули-
цах, строительства очистных соо-
ружений и установки фильтров на 
заводские трубы. Были предложе-
ны и необычные варианты: прове-
дение акций против курения и за-
грязнения окружающей среды, по-
садка деревьев, перевод автомоби-
лей на газовое топливо. Однако 
лишь 6% опрошенных сказали, что 
состояние окружающей природы 
зависит от каждого из нас. 

Алена Жиронкина,  
школа №45; 

София Мицкевич,  
Анна Иванова,  

школа №51; 
Илья Симонов,  

Катя Яргина,  
лицей №124

Шаг 
навстречу 
планете
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Свежие новости для 
подростков на сайте — 
gazetasami.ru

Особое внимание Сергей 
Викторович уделил рассказу о 
«Семипалатинской программе», 
так как последствия испытаний 
на этом полигоне отразились 
прежде всего на Алтайском 
крае, а также «побочным эф-
фектам» ракетно-космической 
деятельности, которая значи-
тельно влияет на природу.

Сергей Викторович начал 
свой рассказ с истории созда-
ния Семипалатинского полиго-
на. В 50-е годы XX века нача-
лась холодная война (она же — 
гонка вооружений):  США про-
извели первый ядерный взрыв, 
и СССР был вынужден вклю-
читься в процесс. После дли-
тельных поисков под полигон 
была выбрана местность в ма-
лонаселенной части Казахстана, 
недалеко от Алтайского края. 
Предполагалось, что, несмотря 
на такую близость полигона, по-
следствия ядерных испытаний 
жителей Алтая почти не коснут-
ся: выявив направление преобла-
дающего ветра, ученые решили, 
что радиоактивные осадки бу-
дут уноситься воздушными по-
токами и выпадать над практи-
чески безлюдной частью Китая. 
Однако вопреки расчетам ра-
диоактивные дожди начали ид-
ти и на территории Алтайского 
края, что оказало резко отрица-
тельное влияние на здоровье на-
селения. Серьезным последстви-

ем испытаний стало и заражение 
радиацией почвы. Правда, по 
словам Сергея Викторовича, се-
годня загрязненных территорий 
уже не осталось, наш край по-
лучил специальный сертификат 
экологической чистоты. Но на 
Алтае живет множество людей, 
пострадавших от семипалатин-
ских испытаний.Они получают 
пособия, каждый год проходят 
специальные курсы реабилита-
ции. Существует и государствен-
ная программа, направленная на 
ликвидацию последствий радиа-
ционных аварий и катастроф.

Сергей Викторович также 
рассказал, как влияют на здо-
ровье людей, проживающих в 
Алтайском крае, ракетно-кос-
мические запуски. Главные 
космодромы расположены в 
Казахстане, но части ракет, 
запускаемых с «Байконура» и 
других площадок, часто пада-
ют в населенных пунктах или 
рядом с ними.  Некоторые лю-
ди не придают особого значе-
ния этим обломкам и исполь-
зуют найденные части в быту: 
делают из них крыши, заборы, 
сараи и т.д. Но такие остатки 
ракет часто содержат токсич-
ные вещества, что очень опас-
но для жизни человека. 

Тема влияния радиа-
ции на экологию Алтайского 
края и всей России не остави-
ла юнкоров равнодушными. 

«Семипалатинская программа» 
играет большую роль в жизни 
людей, попавших под воздей-
ствие радиации, и в устранении 
экологических проблем в по-
страдавших районах. Мы счи-
таем, что подобные программы 
просто необходимы, ведь они 
направлены на помощь людям и 
в то же время — на пополнение 
знаний о влиянии радиации на 
человека и природу.

Екатерина Тищенкова, 
гимназия №166, 
г. Новоалтайск; 

Александра Шуляк, 
школа №1, 

г. Новоалтайск

Принужденная 
таинственность
Ярким солнечным днем мы пришли на 13 открытый городской фестиваль юных журнали-
стов. У входа нас одарили улыбками, в актовом зале — «музыкальным» слогом, а после и 
поручили важное задание. Водитель «Газели», на которой мы поехали это  задание выпол-
нять, долго не мог понять, зачем нам туда, но все же мы добрались, куда нужно. Мы ока-
зались в месте, по слухам, очень закрытом, практически недоступном, где очень специфи-
чески пахло и  где над площадкой летала огромная стая ворон...

Нас ожидала удивитель-
ная экскурсия по очистному со-
оружению канализационных 
вод. Нашим проводником бы-
ла Наталья Николаевна Эргадт, 
ведущий специалист по связям с 
общественностью. 

В помещениях очистной 
станции пол в прямом смыс-
ле сотрясается от мощных на-
сосов. Вода бесконечно путе-
шествует по трубам от одного 
агрегата к другому, чтобы на-
конец вернуть свой первоздан-
ный облик. Сначала она прохо-
дит очистку от крупных пред-
метов, потом – от мелких, по-

ка не достигнет отстойников, 
где очистится от песка. Далее в 
ход идет «тяжелая артиллерия» 
микроорганизмов: под откры-
тым небом в огромных бетон-
ных бассейнах происходит не-
видимая нам борьба за чистоту. 
Для того, чтобы проверить ка-
чество «работы» микроорганиз-
мов, здесь постоянно делаются 
замеры. После оценки экспер-
тов очищенная вода возвраща-
ется «на родину» — в Обь.

 Рабочие очистных соору-
жений иногда находят в тру-
бах крупногабаритные пред-
меты: бутылки, пакеты с му-

сором, даже диван... Эти «по-
дарочки» не только выводят из 
строя оборудование — они сви-
детельствуют о нашей безнрав-
ственности! Людям безразлич-
на судьба воды, наших ручьев, 
озер и рек. Они удовлетворили 
свои потребности в питье, умы-
вании, стирке и мытье посуды, 
а о возможности многократно-
го использования воды, о необ-
ходимости сохранять этот бес-
ценный дар природы даже не 
задумались...

Ангелина Морозова, 
школа №78

ОБЛАЧНО, ВОЗМОЖНЫ 
ОСАДКИ В ВИДЕ ОБЛОМКОВ
Наука экология содержит в себе информацию не только об 
окружающем среде, но и о том, как она взаимодействует 
с живыми организмами. Проблемы экологии стали особен-
но острыми в последние десятилетия: все больше появля-
ется заводов, машин, которые вредят природе, да и вооб-
ще человек относится к окружающей среде безалаберно.  
Все чаще происходят техногенные катастрофы, из-за кото-
рых страдает все живое, загрязнены реки, почва и воздух. 
А сколько проблем обретает природа и сам человек из-за 
радиации!.. Подробнее о радиоактивном загрязнении нам 
рассказал старший научный сотрудник НИИ региональных 
медико-экологических проблем Сергей Викторович Плугин.

Мы живем рядом с ленточ-
ным бором, поэтому часто 
там бываем. Бор встречает 
нас грудой мусора: пакеты, 
осколки от бутылок, сле-
ды пикников. Большинство 
барнаульцев не думает о по-
следствиях своих действий, 
хотя любит приходить ту-
да отдыхать. Неужели всем 
безразлична судьба нашего 
леса? В поисках ответа на 
этот вопрос мы вышли на 
улицы города. 

Результаты опроса получи-
лись неоднозначными. В основ-
ном горожане имеют представле-
ние о том, где именно располо-
жен ленточный бор. Но нас уди-
вило, что об этом почти не зна-
ют подростки: всего двое из 11 
опрошенных смогли пример-
но указать его местоположение. 
Однако даже ни разу не побы-
вавшие в ленточном бору счита-
ют, что он нуждается в защите. 

Большинство опрошенных 
думает, что отвечать за сохран-
ность ленточного бора должны 
администрация Барнаула и са-
ми жители. А мусор – основная 
причина уничтожения бора, так 
считают почти все прохожие. 
«Пока жители не поймут, что 
творят, они не перестанут вре-
дить лесу», — сказал один из 
опрошенных. Однако ни один 
из участников опроса не прини-
мал участие в митингах или ак-
циях в защиту ленточного бора, 
а некоторые даже отмечали, что 
такие мероприятия практически 
не проводятся.

Тем не менее, большинство 
барнаульцев все-таки волну-
ет судьба реликтового сосно-
вого леса, в том числе и нас. 
Поэтому, если и вам действи-
тельно небезразлична судьба бо-
ра, давайте будем культурнее 
вести себя на природе.

Ольга Рыжова, 
Анастасия Чуманова, 
Елизавета Перязева, 

школа №50
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Где растут 
защитники природы

Экскурсию по станции для 
юных журналистов прове-
ла педагог-методист Наталья 
Комарова. 

Станция юных натуралистов 
была основана в 1980 году, спе-
циально для детей и молоде-
жи. Сегодня здесь часто прово-
дят различные акции и экскур-
сии, доказывают необходимость 
защиты окружающей среды, от-
мечают День воды и День зем-
ли и организуют много полез-
ных и приятных мероприятий 
для молодых, активных и любя-
щих природу.

«В доме юного натуралиста 
живут 60 видов рыб, 30 видов 
животных, работают различ-

ные секции: юный натуралист, 
юный орнитолог, живая при-
рода, аквариумистика, юный 
эколог. Сначала ребята прихо-
дят со слабым интересом, но 
проходит время – и он пере-
растает не только в любовь к 
природе, но в дело всей жиз-
ни!» – рассказала Наталья.

Нас провели в маленький 
мир флоры и фауны, где мы 
смогли увидеть целый легион 
певчих птичек, огромных афри-
канских улиток, угрюмого ежа, 
любопытных черепах, гордели-
вую игуану и других животных.

Настало время посетить «во-
дный мир»: большие аквариумы, 
где безмятежно плавают рыбки-

неоны, бешеной стайкой из сто-
роны в сторону носятся рыбы-
клоуны, золотые рыбки смотрят 
на тех, кто пришел посмотреть 
на них, скаты копаются в чер-
ном гравии как золотодобытчи-
ки, а рядом грустят стеклянные 
сомы.

Ребята, которые посещают 
станцию, не только ухаживают 
за животными, но и участвуют 
в различных олимпиадах по эко-
логии и занимают призовые ме-
ста. С фестивалей юннаты регу-
лярно привозят пачки памятных 
дипломов, сертификатов и сви-
детельств.

Скажу честно, многим из 
юных журналистов после этой 
экскурсии захотелось превра-
титься в юных натуралистов. 
Возможно, так оно и случится и, 
как только все тексты будут на-
писаны, кто-нибудь из нас сюда 
обязательно вернется.

Анна Веселова,  
лицей №8, г. Новоалтайск

Часто ли вы задумываетесь о защите окружающей среды? 
Наверное, редко, хотя этот вопрос касается всех и каждого. 
Но если кто-то из нас просто не попадает в урну фантиком, то 
другие специально выкидывают мусор в лес. А потом мы удив-
ляемся, куда пропадают животные и птицы, которые когда-то 
часто встречались даже в черте города Барнаула. Но на ул. 
Гущина, 189, где располагается городская станция юных нату-
ралистов, эту ситуацию пытаются исправить!

все по науке

Вот и я, школьница, кото-
рой остался год до поступления 
в высшие учебные заведения, ис-
пользовала все вышеперечислен-
ные способы, но успехами мои 
поиски не увенчались. А на пред-
ложение мамы пойти в науку я 
только хмурилась и мотала голо-
вой. Научная деятельность, са-
ма не знаю почему, казалась мне 
жутко неинтересной, а люди, за-
нимающиеся ею, скучными.

Дмитрий Михайлович 
Безматерных развеял мои стерео-
типы. Доцент, доктор биологиче-

ских наук, он, став гостем нашей 
редакции, рассказал немного о се-
бе и о своей работе. Как выясни-
лось, Дмитрий Михайлович с са-
мого детства интересовался есте-
ственными науками и в школе до-
стиг больших успехов на уроках 
по этим предметам. Позднее, при 
поступлении в институт, Дмитрия 
Михайловича ждали на географи-
ческом факультете, как говорит-
ся, с распростертыми объятиями, 
но будущий ученый не искал лег-
ких путей. Он решил проверить 
себя и свои знания при поступле-

нии на биологический факультет. 
Там его образованность и интел-
лект поразили профессоров, и 
Дмитрий Михайлович без труда 
поступил на биофак, а впослед-
ствии наука обо всем живом ста-
ла его основной жизненной дея-
тельностью.

Меня поразило, с каким ув-
лечением и интересом Дмитрий 
Михайлович говорил о деятель-
ности Института водных и эколо-
гических проблем, в котором он 
проводит большую часть своего 
времени. Оказывается, что уче-
ный не только ставит опыты в ла-
бораториях, но и постоянно дела-
ет различные выезды на места на-
учных исследований. Вообще, ра-
бота ученых-биологов очень важ-
на для всех нас, ведь они разра-
батывают варианты решения не 
только местных но и мировых 
проблем, делают прогнозы и, во-
обще, думают о том, как сделать 
нашу жизнь лучше.

Встретившись с таким ин-
тересным человеком, я изме-
нила свое мнение об ученых. 
Дмитрий Михайлович показал-
ся мне очень приятным, вежли-
вым и обаятельным, а главное 
то, что он по-настоящему влю-
блен в свою работу.

Теперь я уже не боюсь посвя-
тить свою жизнь науке.

Екатерина Яргина, 
лицей №124

Вопрос о выборе профессии всегда будет самым акту-
альным для старшеклассников. Кто-то переворачивает 
Интернет в поисках интересных специальностей, кто-то 
опрашивает знакомых, кто-то советуется с родителями.

не поддаваясь 
стадному 
инстинкту
Проезжая вдоль Ленин-
ского, Красноармейского 
проспекта, по Павловскому 
или Змеиногорскому трак-
ту, мы видим красивую 
картинку — ту сторо-
ну Барнаула, которую не 
стыдно показать гостям 
из других городов. Но ес-
ли заглянуть в скрытые от  
взгляда туриста переулки, 
дворы, пройтись по част-
ному сектору, можно уви-
деть другое лицо столицы 
Алтайского края. 

Мне повезло жить в спаль-
ном районе, где довольно ти-
хо, почти не шумят машины и 
растет много деревьев. Однако 
дороги здесь не самые луч-
шие, проезд даже малогабарит-
ных транспортных средств за-
труднен, а для мусоровозов по-
пытка подъехать к мусорным 
бакам превращается в настоя-
щую полосу препятствий. С по-
холоданием проезд к контей-
нерам для отходов и вовсе за-
метает снегом, благодаря чему 
до самой весны это место пре-
вращается в самую настоящую 
свалку! Что и говорить, зрели-
ще далеко не из приятных, а 
наблюдать его приходится до-
вольно долго.

Мне кажется, что мой рай-
он — далеко не единствен-
ное место, обреченное на по-
добную судьбу. Но ведь это 
ужасно, вы так не считаете? 
Почему улицы нашего родного 
города должны быть завалены 
гниющим мусором, отравляю-
щим воздух и землю, на кото-
рой мы живем?

Раз уж такая проблема не 
обошла Барнаул, то почему бы 
жителям краевой столицы не 
встать на защиту экологиче-
ской системы своей малой ро-
дины? Может, барнаульцам 
стоит чаще собираться на суб-
ботники и другие мероприятия 
по очистке города? Что мешает 
администрации Барнаула вы-
делить новые места для выбро-
са мусора, откуда будет проще 
его вывозить в любое время го-
да и при любых погодных усло-
виях? И что мешает горожанам 
не следовать стадному инстин-
кту и не сваливать все в об-
щую кучу, ожидая, когда при-
дет кто-то, готовый разрешить 
все проблемы? Ведь только от 
нас зависит то, как будет вы-
глядеть наш город и каким его 
увидят потомки.

Анастасия Распопина, 
лицей №3

Свежие новости для 
подростков на сайте — 
gazetasami.ru

Проезд даже 
малогабаритных
транспортных 
средств затруднен, 
а для мусоровозов 
попытка подъехать 
к мусорным бакам 
превращается 
в настоящую 
полосу препятствий
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